

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN de los editores

PARTE PRIMERA.

DIMENSIÓN CONSTITUCIONAL Y ADMINISTRATIVA

CAPÍTULO 1.

El desarrollo de la Ley fundamental después de 1949,

por HASSO HOFMANN

PRIMERA PARTE. Consolidación del nuevo orden constitucional

I. Ejecución de las disposiciones transitorias de la Constitución

- 1. *La nueva Constitución y el viejo derecho*
- 2. *La incorporación de la particular estatalidad alemana*
- 3. *La renovación legislativa de las consecuencias de la guerra*
- 4. *La solución de la ‘cuestión estatal del suroeste’*
- 5. *La primera modificación de la Ley Fundamental*

II. Desempeño de los mandatos legislativos de la

Constitución por las correspondientes instituciones estatales

- 1. *Las corporaciones representativas*
- 2. *El funcionariado*
- 3. *La jurisdicción*

SEGUNDA PARTE. Emancipación, integración y aseguramiento del poder estatal

I. Desmantelamiento del derecho de ocupación

II. Integración del Oeste y política del Este

III. Rearme y constitución del ejército

IV. Regulación del estado de emergencia

TERCERA PARTE. Desarrollo de la determinación constitucional

de los fines del Estado y de los principios estructurales

I. Estado de derecho

- 1. *Formas y procedimientos de la evolución constitucional*
- 2. *Modificaciones constitucionales en el marco del Estado de derecho*
- II. Estado social
 - 1. *Desarrollo del Estado social mediante la legislación y la jurisprudencia*
 - 2. *Impulso del Estado social para la reforma de la organización financiera*
- III. Estado federal
 - 1. *Del 'sistema de separación' al 'sistema asociativo' del 'federalismo cooperativo' pasando por la 'administración mixta'*
 - 2. *Participación de los Estados federados en la legislación federal*
 - 3. *Estabilización del 'Estado federal inestable'*
- IV. Democracia parlamentaria
 - 1. *Desarrollo mediante normas y decisiones de control de las normas*
 - 2. *Despliegue en la práctica estatal*
 - 3. *Modificaciones de la Constitución*

CAPÍTULO 2.

El sueño constitucional y el despertar administrativo: las vías de transformación del Estado francés en la inmediata posguerra,

por CARLOS M. HERRERA

- I. El sueño constitucional: nueva democracia, nuevos derechos
 - 1. *Una política de la Constitución*
 - 2. *La construcción de una Constitución*
- II. Hacer de la constitución un objeto jurídico
 - 1. *El programa económico de la Constitución y sus peligros*
 - 2. *El proyecto político de la Constitución y sus debilidades*

CAPÍTULO 3.

Tomarse en serio la Constitución, construir la democracia,

por MASSIMILIANO GREGORIO

- I. ¿De la Constitución sin actualizar a la Constitución desactualizada?

- II. Jóvenes constitucionalistas vs. Escuela jurídica nacional
- III. Un paso atrás para regresar a la Constituyente:
¿democracia constitucional o Constitución democrática? El
automóvil y el partido de fútbol
- IV. La Constitución en movimiento. La primera sentencia
de la Corte y el papel de la jurisprudencia constitucional. la
Constitución como materia

CAPÍTULO 4.

*Control político y procesos constituyentes en el Portugal de los años
50: transformaciones institucionales del régimen autoritario,*
por PAULA BORGES SANTOS

- I. Introducción
- II. El rompecabezas político entre 1945 y 1951:
estancamiento y desafección
- III. Los trabajos constituyentes ante el debate público: la
falta de estrategia del ejecutivo y la desaprobación de nuevas
soluciones
- IV. El debate público sobre la reforma de la Constitución y
el Acta Colonial: medición de fuerzas y protagonismo de la
Asamblea Nacional
- V. El proceso constituyente de 1959: fracturas entre los
diputados y distanciamiento del gobierno
- VI. Conclusiones

CAPÍTULO 5.

*¿Cuál fue la incidencia del sectarismo bipartidista en la Corte
Suprema de Justicia en La Violencia en Colombia?,*
por MARIO CAJAS

- I. Introducción
- II. La política en la conformación de la Corte Suprema de Justicia
- III. Una Corte liberal, un Gobierno liberal y la oposición
conservadora (1944-45)

- 1. *Interinidad y crisis desde el inicio del periodo presidencial*
 - 2. *La rebelión militar de Pasto: un hecho político con impacto jurídico*
 - 3. *Una propuesta para cambiar el diseño institucional de la Corte*
 - 4. *La Corte Suprema falla en medio de la disputa sectaria*
- IV. Un Gobierno conservador contra el Congreso y la Corte liberal (1946-1950)
- 1. *La ‘Unión Nacional’ y la escalada de la Violencia*
 - 2. *La violencia tras la muerte de Gaitán*
 - 3. *La Corte vuelve al centro del enfrentamiento sectario*
- V. El presidente Laureano Gómez y la Justicia
- 1. *Medidas de estado de sitio para la administración de justicia*
 - 2. *Contra la impunidad creciente*
 - 3. *Procurando la ‘normalidad’ en medio de la anormalidad del Congreso clausurado*
 - 4. *La sucesión presidencial también es asunto sectario*
 - 5. *De la reforma constitucional truncada al ‘golpe de opinión’*
- VI. La llegada del general Rojas al poder: otras amenazas a la independencia judicial
- Consideraciones finales

CAPÍTULO 6.

«Un país de Constitución abierta». *Las ‘leyes fundamentales’ de la dictadura franquista,*

por ALFONS ARAGONESES, JORDI GERDÀ SERRANO

- I. «Si ellos tienen la ONU, nosotros tenemos dos»
- II. ¿Qué fueron las Leyes fundamentales?
- III. De los Fueros a la Ley Orgánica: las seis ‘leyes fundamentales’
- 1. *El Estado franquista durante la guerra civil*
 - 2. *‘Constitución postiza’: Cortes, ‘derechos’, referéndum y monarquía*
 - 3. *La institucionalización definitiva de la dictadura: las leyes de los años 1960*
- IV. De los Fueros a la Constitución; la resignificación de las ‘Leyes fundamentales’
- V. Conclusiones

CAPÍTULO 7.

«Los derechos fundamentales han pasado a la historia». *Ernst Forsthoff, Laureano López Rodó y el Estado administrativo autoritario en la modernidad industrial,*

por ANNA CATHARINA HOFMANN

I. Introducción

II. El Estado administrativo: Ernst Forsthoff y el concepto de *Daseinsvorsorge*

- 1. *La lucha contra «Weimar»: antiliberalismo, antiparlamentarismo y anhelo de orden*
- 2. *El «rostro del Estado»: la procura existencial en la modernidad industrial*
- 3. *La supervivencia del Estado autoritario: Forsthoff tras 1945*

III. La adaptación de la teoría forsthoffiana: Laureano López Rodó y la reinención del franquismo como eficiente máquina administrativa y desarrollista

- 1. *Una juventud franquista*
- 2. *En busca de un modelo de estatalidad posliberal*
- 3. *Transformando el Estado en una «eficiente máquina administrativa»*
- 4. *Daseinsvorsorge a la franquista*
- 5. *Configurando el «Estado social de Derecho» franquista*

IV. Conclusiones

CAPÍTULO 8.

Teorías iuspublicísticas para consolidar –y socavar– la dictadura: derecho político y administrativo avanzado el régimen de Franco,

por SEBASTIÁN MARTÍN

I. Doble encuadre y presupuesto

II. Representaciones generales para la consolidación dictatorial

III. Interpretaciones de derecho público para afianzar el régimen

IV. Disidencias desde la cultura jurídica

V. Conclusiones

PARTE SEGUNDA.
DERECHO PRIVADO, ECONÓMICO Y LABORAL

CAPÍTULO 9.

Discursos de juristas en la Italia del milagro económico, entre derecho y economía,

por ANNAMARIA MONTI

I. Introducción

II. Política económica, constitución epublicana, código civil

- 1. *Una economía 'mixta'*
- 2. *La constitución económica republicana*
- 3. *La codificación del derecho mercantil*

III. Empresa y sociedad

- 1. *Una nueva sistemática*
- 2. *Reforma del derecho de sociedades*

IV. Conclusiones

CAPÍTULO 10.

Hablemos de anónimas. Posturas e imposturas en torno a la ley de 17 de julio, 1951,

por CARLOS PETIT

I. Nuevos hechos, nuevo Estado

II. Entre técnica y política

III. Una convicción jurídica común

IV. *Communes* contra *comunes*, o las anónimas ante la censura

V. Entre el Consejo Superior Bancario y las Cortes Españolas

VI. De las Cortes al *Boletín*

VII. Las anónimas en la máquina imperfecta

VIII. Coda. La ley como texto

Apéndice I. Miembros de la comisión de Justicia que conoció el proyecto de ley de régimen jurídico de las sociedades anónimas

Apéndice II. Enmienda presentada por Luis de Ibáñez, Carlos Ollero y otros

CAPÍTULO 11.

El Consejo de Estudios de Derecho aragonés (hacia 1950),

por JESÚS DELGADO

- I. Una carta de Estanis Aranzadi a Manuel Irujo. El Congreso de Roma, 1950
 - II. De Castro en el *Anuario de Derecho Aragonés*
 - III. José Castán Tobeñas y Ramón Sáinz de Varanda
 - IV. De Castro y Martín Balletero
 - V. Más congresos en 1950
 - VI. Resumen cuasi oficial de la historia del *Consejo de Estudios de Derecho Aragonés*
 - VII. Más sobre los orígenes del Consejo: antes y después de la guerra
 - VIII. La Comisión de 1935 para la revisión del Apéndice y su ponencia preparatoria
 - IX. Otra ponencia de 1935: buscada vinculación con el pasado inmediato
 - X. Las conclusiones del Congreso. Tensiones e interpretaciones
 - XI. Gestiones tras el Congreso. Una discreta y simbólica reunión en Montserrat
- Adenda I. El Archivo del Consejo de Estudios de Derecho Aragonés
- Apéndice. El discurso de la clausura

CAPÍTULO 12.

La máscara y el rostro. Una antropología jurídica entre el derecho civil y la psiquiatría,

por DANIEL GARCÍA LÓPEZ

- I. Introducción
- II. La máquina teo-antropo-legal
- III. Un rostro para una máscara
- IV. El rastro del mal
- V. Conclusiones

CAPÍTULO 13.

Después de la Constitución, antes del Estatuto: los años fundacionales de la iuslaboralística republicana,

por GIOVANNI CAZZETTA

- I. Los años cincuenta y sesenta y el discurso jurídico-político sobre el trabajo
- II. El trabajo en el proceso de constitucionalización del siglo xx
- III. Los años de la transición: el retorno de la distinción entre derecho público y derecho privado
- IV. La República democrática fundada sobre el trabajo
 - 1. *Una doble discontinuidad*
- V. Aplicación de la Constitución: el principio laboralista
- VI. Aplicación de la Constitución: autonomía privada colectiva
- VII. Derechos suspendidos: la Constitución y los signos de los tiempos
 - 1. *Derecho al trabajo y libertad de opinión. El caso Santhià*
 - 2. *Condiciones de trabajo en la empresa industrial*
 - 3. *Condición de ‘ciudadano’, condición de trabajador*
- VIII. Gino Giugni y el punto de inflexión en el método
- IX. El Estatuto de los Trabajadores y la evolución del derecho laboral

PARTE TERCERA.

EL DERECHO PENAL ENTRE GARANTISMO Y AUTORITARISMO

CAPÍTULO 14.

La penalística de posguerra y los desafíos de la Constitución republicana,

por MICHELE PIFFERI

- I. Introducción
- II. Crítica al tecnicismo
- III. El teleologismo de Giuseppe Bettiol
- IV. La discontinuidad irrelevante de la Constitución
- V. El discurso crítico de Nuvolone y la penbalística ‘constructora’ de normas

- VI. El fin de la pena y la ambigua constitucionalización de la reeducación
- VII. La reeducación como principio constitucional:
Nuvolone y Vassalli
- VIII. La discrecionalidad del juez y la reinterpretación constitucional del art. 133 del código penal
- IX. La constitucionalización de la dogmática penal por Franco Bricola
- X. Hacia una criminología crítica por Alessandro Baratta

CAPÍTULO 15.

Sobre la dificultad de lidiar con la culpa. Anotaciones sobre la ciencia penal alemana desde 1945/49,

por ERIC HILGENDORF

- I. Acerca de la cuestión
- II. La cuestión de la culpa tras 1945
- III. El pensamiento penal nazi como revuelta contra la Ilustración
- IV. Condiciones generales de carácter institucional y personal después de 1945
- V. Continuidades personales en el cuerpo de profesores
- VI. Selección de temas e interdisciplinariedad
- VII. Retorno del pensamiento crítico y asunción de la era nazi a comienzos de los años 1960
- VIII. La revuelta estudiantil en las facultades de derecho
- IX. La teoría jurídica como cifra para un nuevo comienzo
- X. Esfuerzos de reforma
- XI. ¿Qué ha permanecido?

CAPÍTULO 16.

El debate penal durante el franquismo (años 50 y 60),

por MERCEDES GARCÍA ARÁN

- I. Algunas cuestiones introductorias

II. Los años 50

- 1. *Limitada presencia del derecho penal español*
- 2. *Noticias internacionales*
- 3. *Derecho penal y Criminología. Culpabilidad y peligrosidad*
- 4. *Cuello Calón y el sistema de penas*
- 5. *La importación del debate sistemático y la llegada del finalismo*

II. Los años 60

- 1. *La obra histórica de Antón Oneca*
- 2. *Consolidación de la presencia del sistema finalista*
- 3. *Cuestionamiento del versari in re illicita*
- 4. *La reforma penal de 1963*

IV. Epílogo

CAPÍTULO 17.

El inmovilismo penal del régimen franquista: sobre la insulsa reforma de 1963,

por ENRIQUE ROLDÁN CAÑIZARES

I. Una reforma de poca monta para que todo siguiera igual

II. El año 1963: gran y superflua actividad en el derecho penal franquista

III. La reforma del código penal de 1963: razones de una reforma insustancial

- 1. *La reforma es necesaria pero la recaudación es fundamental: la elevación de la cuantía de las multas*
- 2. *Reformas y nuevos delitos para un código atrasado*

IV. Una relajación de la penalidad a través de una institución falaz: la redención de penas por trabajo

V. La regulación de la prostitución y la necesidad de seguir los postulados internacionales

VI. La derogación del uxoricidio *honoris causa*, más cuestión de lógica que de modernidad

VII. Conclusiones: una reforma técnica que en poco mejoró o nada modernizó al régimen

PARTE CUARTA.
RELACIONES INTERNACIONALES Y COLONIALISMO

CAPÍTULO 18.

Las estrategias de política exterior de la dictadura franquista en los años cincuenta y sesenta,
por ROSA PARDO SANZ

- I. Los precedentes hasta 1950
- II. Los años 1950: acuerdos bilaterales y últimas fintas diplomáticas nacionalistas hasta 1957/1958
- III. La etapa Castiella: liberalización, europeización, descolonización y reequilibrio de la relación con Estados Unidos, 1957-1964
 - 1. *La formulación de una nueva política exterior, 1957-1962*
 - 2. *La gran apuesta, 1962-1964*
- IV. El desengaño, 1965-1969

CAPÍTULO 19.

La España franquista y la representación de la cultura nacional. Del aislamiento a la exclusividad (1945-1960),
por NICOLÁS SESMA Y DANIEL CANALES

- I. ¿Aislamiento? *Sí, ma non troppo*
- II. La otra derrota del exilio republicano. La UNESCO ante la cuestión española
- III. Depurar, ocupar y representar en exclusiva la cultura nacional
- IV. A modo de conclusión

CAPÍTULO 20.

El rescate europeo de la dictadura franquista,
por FERNANDO GUIRAO

Prefacio.

- I. Introducción

- II. La noción de ‘rescate europeo’
- III. El concepto de ‘rescate europeo’ aplicado al franquismo
- IV. Vayamos a los hechos concretos

CAPÍTULO 21.

Formaciones coloniales en la España africana,

por ALICIA GAMPOS

Introducción

- I. Primera ocupación colonial
 - II. Colonialismo republicano
 - III. Interregno: guerra y sueños imperiales
 - IV. Continuidades y cambios durante el franquismo
 - V. Las políticas asimilacionistas del Estado español
 - VI. Democratización colonial
- Conclusión

CAPÍTULO 22.

Guinea: entre una pseudoasimilación jurídica de los nativos y el nacimiento de un nuevo Estado,

por JOSÉ LUIS BIBANG ONDO EYANG

- I. La cuestión colonial en el seno de las Naciones Unidas antes del ingreso de España en la Organización (1945-1955)
- II. Del ingreso de España en las Naciones Unidas a la creación de la Región Ecuatorial (1955-1963)
- III. Del establecimiento del régimen autónomo de Guinea a la apertura de la conferencia constitucional (1963-1967)
- IV. De la apertura de la conferencia constitucional a la independencia de Guinea Ecuatorial

EPÍLOGO. PENSAMIENTO JURÍDICO

CAPÍTULO 23.

Manuel Sacristán: la excepción del pensamiento bajo el franquismo,
por FEDERICO FERNÁNDEZ-CREHUET

- I. Los inicios falangistas
- II. Ortega
- III. Lógica
- IV. Marxismo
- V. Pensamiento jurídico

